

# Impulsando el poblamiento en los “Territorios Escasamente Poblados”

Los casos de Australia y Canadá

## Autor

Bárbara Horzella Cutbill  
Email: bhorzella@bcn.cl  
Tel.: (56) 32 226 3173

## Resumen

La existencia de grandes extensiones de territorios escasamente poblados, sumado a la disminución de la tasas de natalidad a nivel mundial, han encendido alertas entre las autoridades, lo que ha llevado a la elaboración de sendas estrategias de poblamiento, en países como Australia y Canadá.

Nº SUP: 116711

Australia es un continente insular, y constituye el sexto país más grande del mundo (7.682.300 km<sup>2</sup>). Particularmente, el denominado Territorio del Norte (*Northern Territory*), con 0,16 habitantes por cada kilómetro cuadrado, representa una de las áreas más despobladas del planeta.

En este sentido, el Gobierno territorial destinará parte importante de su presupuesto 2018-2019 en programas que buscarán el incremento de la población. En la misma línea, fue anunciado el lanzamiento de una “Estrategia de Poblamiento y Plan de Acción”, basada en las recomendaciones recogidas en un estudio académico encomendado por la autoridad regional.

Por su parte, Canadá, constituye el segundo país más grande del mundo, después de Rusia, abarcando una extensión de 9.984.670 km<sup>2</sup>. Sin embargo, más de un 80% de su territorio se encuentra despoblado, registrando una densidad poblacional de 3,7 hab/km<sup>2</sup>. La mayoría de las provincias que componen Canadá han desarrollado sus propias estrategias de poblamiento, destacando entre ellas la implementada por Terranova y Labrador, “*Live Here, Work Here, Belong Here*”, que se funda sobre los siguientes pilares: 1) Desarrollo de la fuerza laboral; 2) Familias; 3) Comunidades; y 4) Inmigración.

Asimismo, el Norte de Canadá se divide en tres territorios: *Nunavut*, *Territorios del Noroeste (The Northwest Territories)* y *Yukon*, constituyendo cerca del 40% de la masa terrestre del país. En contraste, su población no supera los 113.000 habitantes. Basada en las riquezas naturales y el atractivo turístico de la zona, el Gobierno canadiense ha puesto en marcha la “Estrategia del Norte canadiense”, enfocándose en el desarrollo económico de la zona, a la vez que estableciendo incentivos tributarios para sus habitantes.

## Introducción

---

La preocupación por el desarrollo de los territorios escasamente poblados es compartida por decenas de países. En este sentido, el Estado, como institución, ha tenido un rol preponderante en la elaboración, planificación e implementación de estrategias, planes, políticas, programas, subsidios y normativas, según sea el caso, buscando incidir positivamente en el desarrollo poblacional, social y económico de estas zonas, respondiendo asimismo, a los intereses propios de cada nación.

Según se consignaba a mediados de la década de 1980, en el artículo “La Responsabilidad Política en el desarrollo de las zonas escasamente pobladas”<sup>1</sup>:

“Un vistazo a un mapa mundial de densidad poblacional revela la presencia de grandes extensiones de territorio escasamente poblado (por ejemplo, donde las densidades son comúnmente inferiores a una persona/km<sup>2</sup>). Tales áreas se denominan aquí ‘regiones escasamente pobladas’, áreas periféricas de extensión sustancial caracterizadas por: (1) ambientes físicos restrictivos, (2) énfasis en actividades económicas primarias, (3) poblaciones pequeñas y patrones de asentamiento discontinuo, (4) lejanía, (5) presencia de los pueblos indígenas como un elemento importante en la población local, y (6) una dependencia frecuente del gobierno para subsidiar muchos servicios públicos esenciales. Las naciones con grandes extensiones de territorios escasamente poblados incluyen la Unión Soviética, Mongolia, China, varios estados árabes, Australia, Estados Unidos, Canadá, Brasil y otros” (Lonsdale, 1985).

Desde entonces y transcurridos más de 30 años, el diagnóstico no ha variado, pudiendo incluso agudizarse. Al respecto, resulta ilustrativa la siguiente afirmación:

“A nivel global, menos niños están naciendo y las poblaciones se están envejeciendo en muchos países, lo que ha gatillado una competencia por personas, tanto en Canadá como en el resto del mundo. Naciones Unidas estima que, a nivel global, la tasa de fertilidad por mujer habría disminuido desde 5 niños en 1950 a 2,5 en 2010. Al mismo tiempo, el número de personas que supera los 60 años se ha triplicado en los últimos cincuenta años y se espera que para el 2050, este número, más que duplicará los niveles actuales” (*Government of Newfoundland and Labrador*, 2015).

En este sentido se precisa que los países desarrollados serían los más afectados por la disminución de la fertilidad. En respuesta, países como Australia y Canadá, han elaborado sendas estrategias de poblamiento/repoblamiento, basadas principalmente en la inmigración.

El presente informe presenta un conjunto de políticas, normativas y estrategias impulsadas en ambos países que buscan fomentar tanto el crecimiento poblacional, como económico, particularmente en aquellos territorios definidos como remotos y/o escasamente poblados.

Para ello fueron revisados los sitios gubernamentales oficiales, tanto a nivel nacional/federal, como territorial/provincial.

---

<sup>1</sup> \* Traducción del autor. Nombre original del artículo: “*The Political Burden of Sparseland Development: Some International Consistencies*”.

## Australia

---

Australia es un continente insular, y constituye el sexto país más grande del mundo (7.682.300 km<sup>2</sup>). Se emplaza entre los océanos Índico y Pacífico, midiendo de Este a Oeste cerca de 4.000 km y aproximadamente 3.200 km de Norte a Sur. Su perímetro costero asciende a 36.735 km (*Australian Government*, 2018).

Al año 2014, la población australiana ascendía a cerca de 23,6 millones, concentrándose principalmente a lo largo de la región costera oriental (Océano Pacífico), entre Adelaida y Cairns, con una pequeña concentración en Perth, en el Oeste australiano. En contraste, el centro del país se encuentra escasamente poblado (*Australian Government*, 2018).

A mayor abundamiento, cabe señalar que Australia registra la menor densidad poblacional a nivel mundial, sólo dos habitantes por kilómetro cuadrado (*Australian Government*, 2018a).

Este país destaca por la riqueza de su biodiversidad. Sin embargo, en términos geológicos se trata de un continente, cuyos suelos son considerados entre los más pobres e improductivos del mundo. Sólo un 6% de la tierra es arable, siendo calificado como el continente habitado más árido del mundo (*Australian Government*, 2018b).

Se rige por el sistema de gobierno de Westminster, herencia británica, y su capital política es Canberra.

Administrativamente, el país se divide en ocho territorios, destacando para efectos de este informe, el denominado Territorio del Norte (*Northern Territory*). Con 0,16 habitantes por cada kilómetro cuadrado, éste último constituye una de las áreas más despobladas del planeta (*Population Australia*, 2018).

Su extensión territorial es de 1.349.129 km<sup>2</sup> (casi duplicando la superficie continental de Chile), constituyendo un 17.5% del territorio australiano total. Asimismo, su línea costera se extiende sobre 13.500 km (*Population Australia*, 2018).

Su población estimada al 2017 asciende a cerca de 244.500 habitantes. Aborígenes e isleños del Estrecho de Torres dan cuenta de un 26.8% del total de su población (*Population Australia*, 2018).

La actividad laboral se concentra mayoritariamente en las áreas de la Administración pública y seguridad (20.9%); Salud y asistencia social (10%); Educación y capacitación (8.9%); Construcción (8.2%); Comercio minorista (8.1%); Hotelería y gastronomía (6.2%); Servicios profesionales, científicos y técnicos (4.9%); Otros servicios (4,8%); Transporte, correo y almacenamiento (4,7%).

Según se consigna en su sitio oficial, el [presupuesto 2018-2019](#) del Gobierno territorial del Norte estará focalizado en el incremento de sus habitantes, señalándose en este sentido que “una población más grande significa mejores condiciones para su comercio, más turismo, más impuestos (*Goods and services tax, GST*) y más empleos. Es por eso que el crecimiento de nuestra población es una gran parte de este presupuesto. Revitalizará nuestras ciudades, pueblos y regiones e impulsará nuestros sectores de turismo, arte y cultura” (*Northern Territory Government*, 2018).

En este sentido, se señala que en la región, el crecimiento de la población sigue siendo significativamente inferior a la tendencia histórica, a lo que se suman salidas netas de migración en niveles records (*Northern Territory Government, 2018a:8*).

Frente a ello, el Gobierno territorial implementará una “Estrategia de Poblamiento y Plan de Acción” (*Population Strategy and Action Plan*), buscando la atracción y retención de sectores clave de la población (*Northern Territory Government, 2018a:9*).

Particularmente, y según se sugiere en el estudio encomendado por el Gobierno territorial al *Northern Institute* de la Universidad de Darwin, entre las medidas que deberían adoptarse con el fin de incrementar la población se cuentan (*Northern Territory Government, 2018b:2*):

- Atraer a mujeres a comienzos de su carrera laboral;
- Atraer, y principalmente, retener a aquellas personas que se trasladan en medio o finales de su carrera;
- Identificar a los estudiantes egresados, oriundos del Territorio, y atraerlos para que regresen o que promuevan éste entre sus amigos y colegas en otros lugares;
- Implementar estrategias para atraer a los migrantes de países específicos, basadas en una investigación sobre aquellos factores que los alentarían a trasladarse al Territorio y permanecer en él;
- Hacer del Territorio un lugar más amistoso con los jubilados; y
- Alentar a los recién llegados a actualizar su dirección con Medicare, para ser contabilizados para el cálculo de la distribución de los impuestos (GST, por sus siglas en inglés).Australia

## Canadá

---

Definida como un territorio de vastas distancias y rico en recursos naturales, Canadá constituye el segundo país más grande del mundo, después de Rusia. Su territorio se extiende por toda el área septentrional del continente norteamericano, a excepción de Alaska (limitando al Este con el océano Atlántico, al océano Pacífico por el Oeste, hacia el Norte con el océano Ártico y con Estados Unidos hacia el Sur), abarcando una extensión de 9.984.670 km<sup>2</sup>, dando cuenta a su vez de una costa de 202.080 kilómetros (*Canada Guide, 2018*).

Sin embargo, más de un 80% del territorio canadiense se encuentra despoblado. A abril de 2018, la población canadiense se estima en 37.067.011 habitantes (*Statistics Canada, 2018*), registrando una densidad poblacional de 3,7 hab/km<sup>2</sup>.

Se trata de una confederación descentralizada de diez provincias y tres territorios, gobernada como una monarquía constitucional parlamentaria, cuya capital se ubica en la ciudad de Ottawa.

Siete de las provincias que conforman Canadá: 1) Nueva Escocia, 2) Nueva Brunswick, 3) Isla Príncipe Eduardo, 4) Ontario, 5) Manitoba, 6) Saskatchewan, y 7) Columbia Británica, han lanzado iniciativas centradas en el crecimiento de la población, con un énfasis particular en el desarrollo de la fuerza laboral y la inmigración. Por su parte, una octava provincia, Terranova y Labrador (*Newfoundland and Labrador*),

lanzó en 2015 su Estrategia de Poblamiento, definiéndosela como una de las estrategias más comprehensivas en la materia (*Government of Newfoundland and Labrador*, 2015:2).

### **Terranova y Labrador (*Newfoundland and Labrador*)**

Terranova y Labrador constituye una de las diez provincias que conforman Canadá, extendiéndose sobre una superficie que supera los 400.000 km<sup>2</sup> (poco más pequeño que California, ligeramente más grande que Japón, doblando en extensión al Reino Unido). Asimismo, su borde costero se extiende sobre 29.000 kilómetros (*Newfoundland Labrador*, 2018).

Su población estimada en 2018 asciende a 525.983 habitantes (*Statistics Canada*, 2018a), dando cuenta de una densidad poblacional de 1,3 habitantes por km<sup>2</sup>.

A mayor abundamiento, se indica que la provincia se encuentra en un punto en que la fuerza laboral saliente, ya sea por jubilación o muerte, está excediendo al número de jóvenes que se integran al mercado laboral (*Government of Newfoundland and Labrador*, 2015:3).

No obstante, y según se consigna en el estudio realizado por Taylor y Carson (2017), esta provincia cuenta con una detallada estrategia de poblamiento, concentrándose principalmente en la retención de sus actuales residentes. Asimismo, otras medidas, destinadas a atraer a nuevos habitantes, van en la línea de promover la educación y la “industria del conocimiento”, invertir en el desarrollo turístico, a la vez que atraer a antiguos residentes a la región (Taylor, A. and Carson, D., 2017:19).

La Estrategia denominada como “*Live Here, Work Here, Belong Here*”<sup>2</sup> (2015), fue concebida a diez años, contemplándose su revisión para el período 2019-2020. Asimismo, considera la elaboración de un reporte anual que dé cuenta del progreso en los cuatro pilares en los que estará basado el crecimiento de la población, a saber: 1) Desarrollo de la fuerza laboral; 2) Familias; 3) Comunidades; y 4) Inmigración (*Government of Newfoundland and Labrador*, 2015).

Para cada uno de dichos pilares fue elaborado un Plan de Acción, a cinco años plazo:

- 1) Plan de Acción para el desarrollo de la fuerza laboral: Busca atraer a aquellas personas desempleadas o subempleadas al mercado laboral, informando al público respecto a la oferta de empleos en la provincia.
- 2) Plan de Acción para la Familia: Sitúa a la familia como primera prioridad, aspirando con ello a crear un ambiente favorable para el aumento de la natalidad. En este sentido, también se dispone apoyar a aquellas familias que estén a cargo de un adulto mayor.
- 3) Plan de Acción para las Comunidades: Imprime un fuerte énfasis en el desarrollo económico, a través del respaldo a aquellas empresas y negocios que operan en la provincia.

<sup>2</sup> *Government of Newfoundland and Labrador* (2015) “*Live Here, Work Here, Belong Here. A Population Growth Strategy for Newfoundland and Labrador, 2015 – 2025*”. Disponible en: <https://www.gov.nl.ca/populationgrowth/pdf/strategy.pdf> (Julio, 2018).

4) Plan de Acción para la Inmigración: Aspira a atraer y retener a los inmigrantes y a otros residentes de Canadá y del mundo, promoviendo activamente las oportunidades económicas y el estilo de vida que ofrece la provincia. A mayor abundamiento, se señala que se invertirá en servicios enfocados en el asentamiento y retención de los migrantes.

La Estrategia se asentará asimismo, en una amplia difusión en los medios sociales, señalando entre ellos a *Facebook*, *Instagram* y *Twitter*.

## Norte de Canadá

El Norte de Canadá se divide en tres territorios: *Nunavut*, *Territorios del Noreste (The Northwest Territories)* y *Yukon*, constituyendo cerca del 40% de la masa terrestre del país, a la vez que dando cuenta de un borde costero que duplica la extensión de sus costas del Atlántico y del Pacífico combinadas (CanNor, 2018).

Los denominados norteños (*Northerners*) suman cerca de 113.000, distribuyéndose principalmente en las capitales territoriales de *Iqaluit*, *Yellowknife* y *Whitehorse*. Asimismo, se consigna que los pueblos aborígenes constituyen el 85% de la población de Nunavut, el 50% en los Territorios del Noroeste y el 25% en Yukón (CanNor, 2018).

Las autoridades canadienses atribuyen a estos territorios el potencial de convertirse en un “motor de crecimiento económico para todo el país, a la vez que un destino de clase mundial para las inversiones” (CanNor, 2018).

En este sentido, y como política de Estado se ha implementado la denominada “Estrategia del Norte canadiense”, focalizándose en los siguientes ejes:

- Ejercicio de soberanía sobre el Ártico canadiense;
- Protección del patrimonio medioambiental;
- Mejora y desarrollo de la gobernanza; y
- Promoción del desarrollo social y económico.

Respecto a éste último punto, minas de diamantes de primera categoría, junto a grandes reservas de gas y petróleo conformarían el potencial económico de la zona, sumándose a ello el atractivo turístico que despierta esta área en visitantes de otras partes del mundo (CanNor, 2018).

Desde el punto de vista institucional, la Agencia de Desarrollo Económico del Norte Canadiense (*The Canadian Northern Economic Development Agency – CanNor*), establecida en 2009, es el organismo encargado de fomentar el crecimiento y desarrollo económico a través de la implementación de programas; a la vez que de coordinar las actividades de los otros departamentos federales de forma de “maximizar su impacto colectivo” (CanNor, 2018a).

Según se consigna en su sitio oficial, “el conjunto de programas de CanNor proporciona fondos para apoyar el desarrollo de sectores económicos clave como la minería, el turismo, la pesca, las industrias culturales y el desarrollo de la comunidad y las empresas” (CanNor, 2018a).

Entre sus programas se incluyen los siguientes:

- Programa de Oportunidades Económicas para los Aborígenes del Norte (*Northern Aboriginal Economic Opportunities Program – NAEOP*).
- Programa de Educación Básica para los Adultos del Norte (*Northern Adult Basic Education Program - NABEP*).
- Fondo de Mejoramiento a la Infraestructura Comunitaria (*Community Infrastructure Improvement Fund - CIIF*).
- Promoción del lenguaje oficial de las comunidades minoritarias (*Promotion of official language minority communities*).
- Inversiones Estratégicas para el Desarrollo Económico del Norte (*Strategic Investments in Northern Economic Development - SINED*).

Respecto, al último punto, SINED constituye un programa de desarrollo para el fortalecimiento de sectores económicos clave en los tres territorios del Norte. En este sentido y según fue definido para el año fiscal 2018-19, las prioridades estarán concentradas en cuatro ejes: innovación, crecimiento económico y diversificación, desarrollo de capacidades, e infraestructura económica (CanNor, 2018b).

El financiamiento de los proyectos gestionados por SINED es proporcionado a grandes, pequeñas y medianas empresas u organizaciones sin fines de lucro, a la vez que a otras reparticiones del Gobierno u otras entidades no federales, públicas o privadas, que promueven el desarrollo económico de estos territorios (CanNor, 2018b).

Asimismo, en CanNor radica la Oficina de Administración de Proyectos del Norte (*Northern Projects Management Office - NPMO*), que entre otras funciones, presta asesoramiento tanto a la industria como a las comunidades, coordina la participación de los departamentos federales en el proceso de revisión regulatoria, a la vez que realiza seguimiento al progreso de los proyectos.

Particularmente, el Programa de Infraestructura para la Comunidad (*The Canada 150 Community Infrastructure Program - CIP 150*), comenzó a ejecutarse en 2017 por las respectivas agencias de desarrollo regional a través del país, financiando proyectos de rehabilitación, renovación o mejoramiento de infraestructura cultural y comunitaria destinada al uso público, señalándose como proyectos elegibles, los siguientes (CanNor, 2018c):

- Centros comunitarios
- Centros culturales y Museos
- Parques
- Senderos recreacionales
- Librerías
- Instalaciones recreacionales
- Instalaciones turísticas

- Infraestructura comunitaria existente (vías locales, sistemas de tratamiento y distribución de aguas, conectividad y banda ancha, aeropuertos locales, gestión de residuos sólidos e infraestructura de aguas residuales).

El financiamiento de los proyectos está sujeto al cumplimiento de una serie de criterios:

CIP 150 project criteria	YES	NO
My project addresses critical community infrastructure needs and leaves a lasting legacy as part of Canada's 150th anniversary.		
My project will have a significant and direct impact on community economic development.		
My project has the potential to directly create jobs in the community during its implementation.		
My project does not involve the construction of new cultural or community infrastructure.		
My project involves a renovation or expansion that requires an increase of less than 30% of the existing square footage or footprint.		
My project supports at least one the three priorities: <ul style="list-style-type: none"> <li>• It is a project that has a positive impact on the environment and advances a clean growth economy</li> <li>• It is a project that has a positive impact on Indigenous communities and peoples</li> <li>• It is a project that supports recreational infrastructure or facilities</li> </ul>		
My project improves a facility or asset that is accessible to the public (i.e.: not limited to a private membership) AND/OR benefits a large segment of the community.		
At least 25% of my project costs are going to be covered by sources other than the CIP 150 and this funding is confirmed in writing.		
My project is able to be completed by the fall of 2017 (i.e., the majority of my project can be complete and the facility or infrastructure ready for its intended use by the fall of 2017. Minor finishing touches, such as parking, paving, or landscaping may be completed after this date).		

Fuente: [www.cannor.gc.ca](http://www.cannor.gc.ca)

De igual forma, cabe señalar que se encuentra en elaboración una nueva Política Ártica para reemplazar la “Estrategia del Norte de Canadá (2009)”, así como la “Declaración oficial sobre la Política Exterior canadiense sobre el Ártico (2010)”, vigentes.

Esta Política está siendo elaborada de forma colaborativa con los territorios, provincias y grupos indígenas con el objeto de “identificar y construir una visión a largo plazo hasta el 2030 para el Ártico circumpolar canadiense” (Northern Affairs, 2018).

Desde el punto de vista normativo, los habitantes del norte de Canadá cuentan con beneficios tributarios determinados mediante una ley de deducción impositiva por residencia (*Northern Residents Deduction-NRD*).

De acuerdo a esta norma, quienes residan en alguna de las zonas indicadas por la ley, ya sea en la Zona Norte o bien en la denominada Zona Intermedia, de forma consecutiva, por al menos seis meses, pueden beneficiarse con dos tipos de deducciones impositivas:

- Deducción por residencia; y
- Deducción de gastos de viaje, por concepto de transporte pagado por el empleador en una zona indicada en la ley, sujetos a tributación.

En el primer caso, la persona puede solicitar un reembolso por el número de días del año que vivió en alguna de las zonas indicadas por la ley. Dicho beneficio se denomina “Monto Básico de Residencia” (*Basic residency amount*).

Para el año fiscal 2016, el “monto Básico de Residencia” ascendía a \$11 y \$5.50 dólares canadienses para las zonas norte y las zonas intermedias, respectivamente<sup>3</sup> (*Turbotax Canada*, 2018).

Asimismo, una persona puede solicitar un “Monto Adicional de Residencia” (*Additional residency amount*), por los mismos días utilizados para calcular el monto básico, por habitar en un “*dwelling*” –una habitación con baño, cocina y facilidades para dormir- dentro de las zonas indicadas por la ley.

Según se consigna en la norma, quien haya vivido en la Zona Norte puede reclamar hasta el tope de los beneficios para los residentes, mientras que aquellos que han vivido en una zona intermedia pueden aspirar a la mitad de dicho tope.

Asimismo para determinar si una persona vivió de forma permanente o de forma temporal, la Agencia Tributaria de Canadá (*Canada Revenue Agency*) considera el número de veces que la persona estuvo ausente de las zonas prescritas en la ley, así como el propósito y duración de la ausencia.

Por su parte, si una persona recibió algún beneficio por concepto de transporte por parte de su empleador que pudiera calificar como un ingreso extra, puede reclamar una deducción tributaria por sus gastos de viaje, pudiendo incluir:

- Billetes de avión, de tren y de bus;
- Gastos del vehículo;
- Comidas;
- Costos hoteleros y tarifas de campings; y
- Otros gastos, tales como taxi y ferry.

---

<sup>3</sup> Dichas cifras equivalen a cerca de \$5.500 y \$2.700 CLP, respectivamente. \$1.00 CAD = \$492,65 CLP, según convertidor de moneda digital consultado el 27 de julio de 2018.

## Referencias

---

- Australian Government* (2018). *Our country*. Disponible en: <https://www.australia.gov.au/about-australia/our-country> (Agosto, 2018).
- Australian Government* (2018a). *Our people*. Disponible en: <https://www.australia.gov.au/about-australia/our-country/our-people> (Agosto, 2018).
- Australian Government* (2018b). *Our natural environment*. Disponible en: <https://www.australia.gov.au/about-australia/our-country/our-natural-environment> (Agosto, 2018).
- Canada Guide* (2018). *Canadian Geography*. Disponible en: <http://www.thecanadaguide.com/places/geography/> (Agosto, 2018).
- CanNor, 2018a. *Our Organization*. Disponible en: <http://www.cannor.gc.ca/eng/1381320711612/1381320727939> (Agosto, 2018).
- CanNor (2018b). *Strategic Investments in Northern Economic Development – SINED*. Disponible en: <http://www.cannor.gc.ca/eng/1385477070180/1385477215760> (Agosto, 2018).
- CanNor (2018c). *Canada 150 Community Infrastructure Program (CIP 150)*. Disponible en: <http://www.cannor.gc.ca/eng/1431538619180/1431538640903> (Agosto, 2018).
- Lonsdale R.E. (1985) *The Political Burden of Sparseland Development: Some International Consistencies*. In: Gradus Y. (eds) *Desert Development*. The GeoJournal Library, vol 4. Springer, Dordrecht.
- Newfoundland Labrador* (2018) *About this place, NL Facts*. Disponible en: <https://www.newfoundlandlabrador.com/about-this-place/nl-facts> (Agosto, 2018).
- Northern affairs* (2018). *Toward a new Arctic Policy Framework*. Disponible en: <http://www.aadnc-aandc.gc.ca/eng/1499951681722/1499951703370> (Agosto, 2018).
- Northern Territory Government* (2018). *NT Budget 2018*. Disponible en: <https://budget.nt.gov.au/> (Agosto, 2018).
- Northern Territory Government* (2018a). *Northern Territory Economy Overview*. Disponible en: [https://budget.nt.gov.au/data/assets/pdf\\_file/0015/501018/Economy-Overview-2018-19.pdf](https://budget.nt.gov.au/data/assets/pdf_file/0015/501018/Economy-Overview-2018-19.pdf) (Agosto, 2018)
- Northern Territory Government* (2018b). *Population Research Report. Summary*. Disponible en: [https://dcm.nt.gov.au/data/assets/pdf\\_file/0005/488138/Population-Research-Report-Summary-final.pdf](https://dcm.nt.gov.au/data/assets/pdf_file/0005/488138/Population-Research-Report-Summary-final.pdf) (Agosto, 2018)
- Population Australia* (2018) *Population of Northern Territory 2018*. Disponible en: <http://www.population.net.au/population-of-northern-territory/> (Agosto, 2018).

Statistics Canada (2018). *Canada's population estimates, first quarter 2018*. Disponible en: <https://www150.statcan.gc.ca/n1/daily-quotidien/180614/dq180614c-eng.htm?indid=4098-1&indgeo=0> (Agosto, 2018)

Taylor, A. and Carson, D. (2017). *Synthesising Northern Territory Population Research: A report to the Northern Territory Department of the Chief Minister*. Charles Darwin University: Northern Institute. Disponible en: [https://dcm.nt.gov.au/\\_data/assets/pdf\\_file/0005/488147/Synthesising\\_Northern\\_Territory\\_Population\\_Research\\_Taylor\\_Carson\\_CDU\\_FINAL.pdf](https://dcm.nt.gov.au/_data/assets/pdf_file/0005/488147/Synthesising_Northern_Territory_Population_Research_Taylor_Carson_CDU_FINAL.pdf) (Agosto, 2018).

Turbotax Canada (2018). *Understanding the Northern Residents Deduction*. Disponible en: <https://turbotax.intuit.ca/tips/understanding-the-northern-residents-deduction-5478> (Agosto, 2018).

---

### Disclaimer

Asesoría Técnica Parlamentaria, está enfocada en apoyar preferentemente el trabajo de las Comisiones Legislativas de ambas Cámaras, con especial atención al seguimiento de los proyectos de ley. Con lo cual se pretende contribuir a la certeza legislativa y a disminuir la brecha de disponibilidad de información y análisis entre Legislativo y Ejecutivo.



Creative Commons Atribución 3.0  
(CC BY 3.0 CL)